



LE BULLETIN MENSUEL DU NEWS -MALI

Juillet-2023

I. INTRODUCTION :

Selon un adage chinois : « *Lorsque le monde est en paix, un homme de bien garde son épée à son côté* » Sun Tzu.

Le présent bulletin mensuel fait la synthèse événements majeurs enregistrés par le système d'alerte précoce (NEWS) de WANEP-Mali durant le mois **de juillet 2023**.

Au **total 64 incidents majeurs** liés à la sécurité humaine ont été enregistrés par le NEWS-Mali lesquels incidents se rapportent principalement à des attaques armées dirigées contre les Forces Armées Maliennes (FAMA) et étrangères. Depuis 2020 on constate des attaques armées sur toute l'étendue du territoire national mais aussi et surtout la montée en puissance des FAMA.

Sur le plan politique et institutionnel, ce mois de juillet 2023 a été dominé par les événements suivants :

-  **Le Président de la Transition, le Colonel Assimi Goïta, a procédé le samedi 1^{er} juillet 2023 à un remaniement partiel du gouvernement ;**
-  **Le 1^{er} juillet 2023, annonce officiel de la date du retrait de la Mission multidimensionnelle Intégrée des Nations Unies pour la Stabilisation au Mali – MINUSMAC ;**
-  **La Cour constitutionnelle du Mali proclame les résultats finaux du referendum constitutionnel du 18 juin 2023. Le "Oui" vainqueur donne le départ pour la 4^{ie} république. La cour constitutionnelle a rejeté les requêtes introduites par le camp du "Non". Les résultats définitifs du scrutin référendaire des 11 et 18 juin 2023 ont été proclamés par la Cour constitutionnelle le vendredi 21 juillet 2023 ;**
-  **Le samedi 22 juillet 2023 est née la 4^{ème} République, celle dite du "Mali KURA" ;**
-  **Le président de la transition était le dimanche 23 juillet à Kayes. Le colonel Assimi Goïta a lancé plusieurs chantiers et annoncé d'autres. Des annonces qui réjouissent les habitants de la cité des rails ;**
-  **Le Président de la Transition a quitté Bamako le soir du mardi 25 juillet pour la Russie pour participer les jeudi et vendredi au Sommet Russie-Afrique à Saint-Pétersbourg ;**

-  Le mercredi 26 juillet la coalition pour l'observation citoyenne des élections au Mali (COCEM) demande au gouvernement de mettre à jour le chronogramme électoral. Cette réactualisation permettra de rassurer les parties prenantes au processus électoral selon la COCEM ;
-  A Bandiagara, la première pierre du camp des gardes a été posée par le ministre de la Sécurité intérieure et de la Protection civile. C'était le matin du 07 juillet 2023 ;
-  La circulation des armes de guerre et des effets militaires est désormais interdite à l'intérieur des villes de Gao et Ménaka. La décision a été prise le lundi 17 juillet 2023 par le Commandant de la zone de défense N°1 ;
-  Le 19 juillet 2023 Sept (07) mesures contre l'insécurité routière au Mali, les autorités ont annoncé un certain nombre de mesures pour réduire les accidents de la route. Cependant, des populations émettent des réserves quant à l'application de telles mesures.
-  Le 20 juillet 2023, le prix du kilogramme du sucre continue d'augmenter à Bamako et à l'intérieur du pays. Les consommateurs qui dénoncent cette flambée, demandent à l'État d'y mettre un terme ;

Par rapport à la pandémie de Covid-19, le nombre de cas confirmés au Mali connaît une baisse depuis janvier 2023 (avec 03 cas positifs enregistrés courant ce mois de juillet, 00 guéris et 00 décès)¹. Pour autant, les Maliens ne doivent pas baisser de garde et doivent continuer à respecter les mesures barrières.

Le présent rapport traite ces incidents majeurs dans la perspective d'une analyse d'alerte précoce et de prévention des conflits. Il évalue leurs impacts sur la stabilité et la sécurité humaine au Mali avec des recommandations à l'endroit des acteurs clés concernés en vue de susciter des réponses rapides aux défis identifiés.

II. Crimes organisés et Extrémisme Violent

La violence extrémiste et la criminalité constituent toujours des défis à relever dans le processus de sécurisation du Mali. Malgré les efforts des autorités nationales et leurs partenaires mobilisés pour assurer la sécurité des populations et leurs biens, l'insécurité persiste et se prolonge sur toute l'étendue du territoire national.

¹ Ministère de la Santé et du Développement Social

Le NEWS²-Mali a enregistré (64) incidents majeurs faisant (69) morts et (100) blessés au cours de ce mois de juillet. Ces incidents sont pour la plupart liés aux attaques terroristes, des assassinats et/ou des cas de braquages perpétrés par les bandits armés non identifiés. Il y a aussi des cas d'accidents routiers.

Sur le plan sécuritaire, il y a une recrudescence des attaques terroristes du nord au sud, les enlèvements de personnes, les attaques armées contre les Forces de Défense et de Sécurité maliennes et étrangères sur l'ensemble du territoire, principalement au nord et centre du pays. En observant l'évolution de la situation sécuritaire par région, il apparaît qu'en plus des régions du Nord (Gao, Ménaka, Tombouctou) et celles du Centre (Mopti, Bandiagara, et Ségou), certaines régions du Sud du pays (Nara, Koulikoro, Koutiala, et Bamako) enregistrent de plus en plus des attaques terroristes mais également des cas braquages par des bandits armés non identifiés.

Ainsi, dans la région de Gao, le 15 juillet 2023, un (01) jeune qui se rendait dans son village à Seyna, dans le cercle d'Ansongo, a été tué par des individus armés qui se sont emparés de sa moto avant de disparaître dans la nature. Le lendemain 16 juillet 2023, toujours à Gao, un commerçant du nom de Mama Wazam, vendeur de pièces détachées a été enlevé au quartier Sosso-Koïra de Gao. Le vendredi 21 juillet 2023, dans la ville de Gao, deux (02) groupes des bandits armés se sont affrontés lors d'une tentative de braquage qui a tourné au drame au 7ème quartier. Le bilan de cet incident fait état d'une (01) personne tuée et un (01) autre gravement blessé à la poitrine. Le 06 juillet 2023, un convoi civil en provenance de Labbezanga pour Gao, a été visé par des hommes armés non identifiés. C'est ainsi qu'ils ont tué aux moins deux (02) civils et blessés dix-sept (17) autres par des armes à feu.

Dans la région de Ménaka, le 19 juillet 2023, les faits se sont produits au niveau de la localité de Kobé, située à une trentaine de kilomètre au sud-ouest de la ville de Gao. Deux (02) bus d'une compagnie de transport en commun en partance pour le Niger, ont été attaqués par des individus armés non identifiés. Aucune perte en vie humaine signalée, cependant de nombreux passagers ont été blessés par balle pendant que d'autres ont été dépouillés de leur biens. Le 07 juillet 2023, un vieillard et son fils conduisant les animaux ont été tués par des hommes armés non identifiés sur une moto de type<<Honda>> à moins d'un kilomètre de la ville de Ménaka. Le 27 juillet 2023 dans la partie nord de la ville de Ménaka près d'un Camp de déplacés, des engins explosifs improvisés ont explosé dans les mains des enfants. Le bilan fait état de quatre (04) morts, trois (03) blessés graves et des dégâts matériels importants.

Dans la région de Tombouctou, le 21 juillet 2023, les faits se sont produits, dans la ville de Gossi, une localité relevant du cercle de Gourma Rharous, un (01) élément de la garde nationale, qui venait juste de sortir du camp, a été tué par des individus armés non identifiés, qui ont aussitôt

² National Early Warning System

disparu dans la nature . Le 07 juillet 2023, les faits se sont produits à Nianunké, dans la région de Tombouctou. Des hommes armés non identifiés ont enlevé deux (02) véhicules d'une ONG et leurs occupants. Ils ont été conduits vers une destination inconnue. Encore dans la localité de Niafunké, des hommes armés non identifiés ont attaqué le poste de la gendarmerie de Léré. Sur une moto, ils ont ouvert le feu sur les éléments de FAMa au niveau du poste faisant un garde tué. L'un des deux (02) assaillants a été tué par une riposte lors de l'attaque et l'autre, par une patrouille dans la zone de Léré . Le bilan fait état de trois (03) morts.

Dans la région de Mopti le 05 juillet 2023, aux environs de 14 heures, dans le cercle de Youwarou, une équipe de santé du Centre de Santé de Référence de cette localité a été enlevée par des bandits armés non identifiés, composés de quatre (04) membres, leur rapt est survenu au niveau du village de Ambiri Habé, dans la commune de Dirma. Dans le cercle de Djenné, le poste FAMa de Kouakourou, localité située non loin de Mopti, a fait l'objet d'une attaque le mardi 25 juillet 2023 aux environs de 18h30. Le bilan fait état de neuf (09) militaires tués, dix-neuf (19) blessés et des véhicules du camp ont été endommagés.

Dans la région de Bandiagara le 20 juillet 2023, des hommes armés non identifiés ont mené une incursion meurtrière dans la localité de Bombori Saré, relevant de la commune de Lowel Gueou. Le bilan fait état de trois (03) civils tués et des dégâts matériels dont des bétails emportés. Le 20 juillet 2023, des hommes armés non identifiés ont mené une incursion meurtrière dans la localité de Bombori Saré, relevant de la commune de Lowel Gueou. Le bilan fait état de trois (03) civils tués et des dégâts matériels dont des bétails emportés. Le village Dougara situé dans la commune de Soubala, cercle de Bankass, a été attaqué mercredi le 05 juillet 2023 vers 18 heures par des hommes armés non identifiés. Le bilan fait état de trois (03) morts, quatre (04) blessés et des dégâts matériels signalés.



Un des incidents sécuritaires majeur s'est produit dans le cercle de Djenné, le poste FAMa de Kouakourou, localité située non loin de Mopti a fait l'objet d'une attaque complexe le mardi 25 juillet 2023 aux environs de 18h30. Le bilan fait état de neuf (09) militaires tués, dix-neuf (19) blessés et des véhicules du camp ont été endommagés.

Dans la région de Ségou, le 24 juillet 2023, dans le cercle de Niono, des hommes armés non identifiés (des terroristes) ont attaqué une position de partenaire militaire Russe présent dans la commune de Kala-Siguida (Molodo). Le bilan fait état d'un mort, quatre (04) blessés, dix (10)

terroristes neutralisés, des armes, munitions et des matériels de fabrication d'engin explosif improvisé ont été récupérés.

Dans la région de Nara, le 28 juillet 2023, en réaction à une embuscade complexe entre Nara et Guiré, les FAMA ont mené des frappes aériennes sur plusieurs refuges terroristes. Le bilan fait état de huit (08) morts dont un (01) militaire et Sept (07) terroristes, deux (02) autres militaires blessés, deux (02) autres terroristes arrêtés et plusieurs armes et matériels récupérés. Le 26 juillet toujours dans la même région, des hommes armés non identifiés ont tendu une embuscade contre la mission de ravitaillement des Forces Armées Maliennes (FAMA) de retour de Guiré entre les villages de Tjikere et Akor. Le bilan fait état de deux (02) morts 01 blessé côté FAMA, quatre (04) terroristes tués et cinq (05) autres arrêtés.

A l'analyse, ces actes meurtriers traduisent d'une manière générale, la fragilité du contexte sécuritaire du pays et un regain du banditisme urbain et périurbain. Si les attaques terroristes persistent, il faut cependant noter que les braquages à mains armées se multiplient dans le nord notamment à Gao avec un élargissement progressif vers le sud du Mali. De sorte que présentement toutes les régions du Mali enregistrent de fréquents cas de braquages. Un autre aspect non le moindre de cette analyse est l'extension de la zone d'insécurité dans le pays. En plus des régions du Nord et du Centre, les régions comme Nara, Koulikoro, Kayes et le district de Bamako relevant du Sud du pays rejoignent graduellement les zones d'insécurité au Mali.

Par ailleurs, il faut reconnaître que les FAMA ont enregistré d'importantes victoires sur le théâtre des opérations dans le Centre, le Nord et le Sud au cours de ce mois de juillet 2023.

Il faut aussi préciser qu'en plus des attaques terroristes, les attaques des postes de contrôle, les enlèvements, les braquages ont marqué l'actualité sécuritaire de ce mois de juillet 2023. Rappelons que les régions de Gao et de Nara ont enregistré des incidents sécuritaires importants.

III. Démocratie et gouvernance :

Le mois de juillet 2023 a été marqué par un remaniement ministériel. En effet, **le Président de la Transition, le Colonel Assimi Goïta, a procédé le samedi 1^{er} juillet 2023 à un remaniement partiel du gouvernement. Plusieurs portefeuilles sont concernés par ce changement. Les départements clés, tels que les ministères de la Défense, des Affaires étrangères, de la justice, des finances, restent inchangés.** Dans ce nouveau gouvernement, il y a eu quatre permutations. Moussa Ag Attaher auparavant ministre de la Jeunesse, des sports, chargé de l'instruction civique, devient ministre des Maliens établis à l'extérieur et de l'intégration africaine. Alhamdou Ag Illyène qui occupait précédemment ce portefeuille est désormais chargé de la Communication de l'économie numérique et de la modernisation de l'administration. Youba Ba qui était au poste

de ministre délégué, chargé de l'élevage et de la pêche, devient ministre de l'Élevage et de la pêche. Et enfin Amadou Keita qui était à la tête de l'Enseignement supérieur, se retrouve aux Mines. Tous les ministres issus du Mouvement du 5 juin rassemblement des forces patriotiques (M5-RFP) ont été débarqués du gouvernement à l'exception d'Ibrahim Ikassa Maiga et du Premier Ministre Choguel Kokalla Maiga. Les raisons des départs sont multiples et diverses mais ce qui est sûr on constate l'arrivée des proches du président comme la conseillère spéciale du président au poste de ministre de la santé et du développement social. Aussi avec le maintien du premier ministre on pourrait espérer toujours sur un soutien du M5 RFP nécessaire pour les enjeux liés aux futures échéances électorales.

La Mission multidimensionnelle intégrée des Nations Unies pour la stabilisation au Mali – MINUSMA se retire du Mali. Un retrait qui commence **le 1er juillet à minuit** et devrait prendre fin au plus tard **le 31 décembre 2023**. Ainsi en a décidé le conseil de sécurité de l'ONU suite à la demande des autorités. Pour rappel, les autorités maliennes avaient demandé un retrait sans délai de la mission onusienne le 16 juin dernier, estimant qu'elle a échoué. Ce départ créera certainement un vide et c'est la promptitude des autorités à combler ce vide qui pourrait rassurer les populations ainsi que qu'un plan de retrait coordonné et consensuel entre les différentes parties prenantes. Enfin, la montée en puissance des FAMA et le rythme des recrutements fondent l'espoir pour combler d'éventuels vides sécuritaires liés au retrait de la MINUSMA ;

La Cour constitutionnelle du Mali donne le "Oui vainqueur du référendum constitutionnel. La Cour a rejeté les requêtes introduites par le camp du "Non". Les résultats définitifs du scrutin référendaire des 11 et 18 juin 2023 ont été proclamés par la Cour constitutionnelle le vendredi 21 juillet 2023. Les résultats définitifs du scrutin référendaire des 11 et 18 juin 2023 ont été proclamés par la Cour Constitutionnelle. Sur les 8 463 084 inscrits, il y a eu 3 235 423 votants, 25 241 bulletins nuls. Le oui l'emporte avec 3. 110. 877 soit 96, 91% contre 99. 309 votants. Pour ceux qui ont voté non, les requêtes visaient à annuler l'inconstitutionnalité du dit référendum, les actes préparatoires du référendum, notamment le décret N°2023-0276/ PTRM du 05 mai 2023 portant "convocation du collège électoral, ouverture et clôture de la campagne électorale à l'occasion du référendum constitutionnel" .

Le samedi 22 juillet 2023 est née la 4ème République, celle du Mali KURA. Cela à la faveur de la promulgation par le président de la transition, le colonel Assimi Goïta, de la nouvelle Constitution, 24 heures après la proclamation des résultats complets définitifs du scrutin des 11 et 18 juin dernier par la Cour constitutionnelle. En effet, selon les données des neuf sages de la juridiction électorale, le "OUI" l'a emporté par 96 ,91%. Une majorité confortable pour le pouvoir en place qui avait fait du vote "massif" son objectif pour de ce rendez-vous électoral. La finalité est enfin là. Le Mali à désormais une nouvelle constitution, ouvrant la page d'une nouvelle République.

Le président de la transition était le dimanche 23 juillet à Kayes. Le colonel Assimi Goïta a lancé plusieurs chantiers et annoncé d'autres. Des annonces qui réjouissent les habitants de la cité des rails . La relance officielle du Train voyageur Kayes-Bamako, la pose de la première pierre du

lycée public de Kayes n'di, le lancement des travaux de réhabilitation de la route Kayes-Sandaré. Plusieurs actions ont marqué cette visite du Président de la transition à Kayes, cheffe lieu de la première région administrative du Mali. Le chef de l'État a aussi fait plusieurs annonces depuis la cité des rails. Au stade Abdoulaye Macoro Sissoko de Kayes, le dimanche, la population est sortie massivement pour accueillir le président de la Transition Col. Assimi Goïta. Les habitants de la cité des rails estiment que Kayes a fortement besoin des infrastructures scolaires et sanitaires et plus d'engagement pour le développement de la région. « *Kayes a besoin d'une université* », exprime un habitant. Une autre habitante de la localité, sollicite « *la rénovation des voies* ». Elle ne cache pas non plus sa satisfaction de la « *reprise du train* ». « *Le lycée de Kayes n'di dont il va poser la première pierre Dieu seul sait comment ça nous reconforte parce que nos enfants ont abandonné les études à cause du manque d'école* », souligne un chef de famille de la ville.

Le Président de la Transition a quitté Bamako le soir du mardi 25 juillet pour la Russie pour participer jeudi et vendredi au sommet Russie-Afrique à Saint-Pétersbourg. Invité par le Président russe, c'est le premier déplacement officiel du chef de l'État hors du Mali depuis sa prise du pouvoir en 2021. Il aura des rencontres avec son homologue russe, et Selon son programme, le Colonel Assimi Goïta va décorer le président russe. Ensuite le chef de l'État du Mali assistera au défilé de la Marine russe sur les berges du fleuve Neva. Des audiences avec des chefs d'État africains sont également prévus au programme de cette visite. Dans la foulée, une rencontre avec la communauté malienne résidente en Russie aura aussi lieu. Par ailleurs, des ministres maliens vont s'entretenir avec leurs homologues russes sur le renforcement du partenariat Russo-Malien. Toujours, à Saint-Pétersbourg, des panels axés sur la diversification de la coopération avec le Mali sont également prévus. « *Un espoir pour la relance économique* ». Rappelons que la Russie est devenue depuis l'avènement de la transition un partenaire stratégique du Mali. Plusieurs de ses instructeurs, selon le gouvernement, sont présents dans le pays dans le cadre d'une coopération militaire.

Le mercredi 26 juillet la coalition pour l'observation citoyenne des élections au Mali (COCEM) demande au gouvernement de mettre à jour le chronogramme électoral. Cette réactualisation permettra de rassurer les parties prenantes au processus électoral selon la COCEM.

Cette demande de la COCEM intervient après la proclamation des résultats définitifs du referendum, le 21 juillet dernier. La COCEM demande également au gouvernement de mettre à jour le chronogramme des réformes et élections. Car selon elle, l'étape de proclamation des résultats du referendum doit ouvrir la voie à la tenue des élections générales. Il s'agit du « *retour à l'ordre constitutionnel, dans le délai imparti de la transition* ». La COCEM exhorte aussi l'autorité indépendante des gestions des élections AIGE à publier le projet de chronogramme actualisé des réformes et des élections à venir. Cela va rassurer selon la présidente Bintou Founé Samaké, les parties prenantes au processus électoral.

A Bandiagara, la première pierre du camp des gardes a été posée par le ministre de la Sécurité intérieure et de la Protection civile. C'était le matin du 07 juillet 2023. Selon le ministre de la

Sécurité intérieure et de la Protection civile, la construction de ce camp se justifie par l'insécurité qui prévaut dans la région de Bandiagara depuis plus de 5 ans. Il a ajouté que le nouveau camp va permettre à la population d'être plus près de son armée.

La circulation des armes de guerre et des effets militaires est désormais interdite à l'intérieur des villes de Gao et Ménaka. La décision a été prise le lundi 17 juillet 2023 par le Commandant de la zone de défense N°1. Des spécialistes de questions sécuritaire saluent la décision. La mesure a été prise après plusieurs cas d'enlèvements et de braquages enregistrés dans ces localités. Le Commandant de zone de défense la justifie par le souci de renforcer la sécurité et la libre circulation des personnes et des biens. Selon le Colonel Issa Bagayogo, la mesure permettra de réduire le banditisme, les enlèvements ainsi que les braquages. En outre, il appelle, les groupes armés des localités concernées à se conformer à l'exécution des mesures édictées.

Le 19 juillet 2023, sept mesures contre l'insécurité routière au Mali ont été prises pour réduire les accidents de la route. Cependant, des populations émettent des réserves quant à l'application de telles mesures.

La décision a été prise le 4 juillet dernier lors d'une réunion entre le ministère des transports, les services techniques, les compagnies de transport public, ainsi que les syndicats. Elle visait à échanger sur les facteurs d'accidents. 12 causes ont été relevées comme étant les facteurs à l'origine du phénomène. Dans le communiqué, il ressort que les causes des accidents sont la circulation des véhicules de transport la nuit, l'excès de vitesse, l'installation anarchique des ralentisseurs, l'insuffisance des sanctions applicables à la violation du code de la route. On y note également l'incivisme des usagers, l'occupation anarchique des voies publiques, l'inobservance des heures de repos, et la consommation des stupéfiants. Pour pallier le problème, les autorités ont décidé que les véhicules de transport rouleront à 50km en agglomération, et 70km en rase campagne. Elles interdisent aussi la circulation des véhicules de transport de 00 heure à 5 heures du matin. La mise aux normes des ralentisseurs sur les axes routiers, la soumission des chauffeurs à la visite médicale périodique figurent également parmi les recommandations. Pour le chargé de communication du syndicat national des chauffeurs et conducteurs routiers du Mali (SYNACOR) tous les acteurs concernés ont été consultés avant la rédaction de ces mesures.

Le 20 juillet 2023, le prix du kilogramme du sucre continue d'augmenter à Bamako et à l'intérieur du pays. Les consommateurs qui dénoncent cette flambée, demandent à l'État d'y mettre un terme. Le kilogramme varie entre 700, 800 voire 900 francs. À Bamako et à Sikasso cette flambée du prix du sucre est constatée par des consommateurs. Ces derniers estiment que l'État doit veiller à la stabilisation du prix de ce produit essentiel dans l'alimentation.

« À Sikasso le kilo du sucre est cédé à 750F CFA, c'est une forte augmentation. Vraiment ce n'est pas facile », témoigne un consommateur de la ville.

Dans la ville de Ménaka, une manifestation violente est survenue le 18 juillet 2023. Elle a été organisée par les jeunes de la communauté noire tamasheq, elle avait pour objectif de lutter contre les braquages des camions sur la route, les vols et les tueries dans la ville de Ménaka. La journée ville morte à tourner au cauchemar, après le jeu des pierres. Des boutiques vandalisées et des blessés par balles ont été signalés.

Dans le registre de la circulation routière, quatre (04) accidents majeurs et mortels se sont produits avec un bilan de 13 morts. En effet, un accident de la circulation routière s'est produit le lundi 17 juillet 2023, aux environs de 13 heures à Sorobasso sur la route de Koutiala. Un bus de la compagnie "DIARRA-TRANSPORT" est entré en collision avec un mini bus appartenant aux forces armées maliennes (FAMA). Le bilan fait état d'un (1) mort, douze (12) blessés et des dégâts matériels importants. Un autre accident de voiture survenu le 03 juillet 2023 entre Sibila et Sansanding sur l'axe Macina-Ségou. Selon des sources locales, au moment de l'accident, le conducteur était au téléphone. Le bilan fait état de deux (02) morts. Le 06 juillet 2023, une citerne transportant du carburant est tombée sur une voiture personnelle à Niamana près de la Direction Nationale des Eaux et Forêts sur la route Route Nationale 6. Le bilan de cet accident fait état d'un (01) mort sur place et deux (02) blessés graves.

Le 03 juillet 2023, un train voyageur en provenance de Kayes a mortellement heurté un motocycliste. L'accident est survenu aux environs de midi entre Nèguela et Dio. La victime est décédée sur le champ.

IV. Environnement :

L'actualité environnementale de ce mois de juillet 2023 a été marquée par un incident en lien avec la foudre. En effet, la foudre a tué six (06) personnes le 10 juillet 2023 à Badjokè commune rurale de Bamafélé, cercle de Bafoulabé. Selon des sources locales, les corps des victimes ont été rapidement transportés à la morgue de Manantali. Le même jour, une situation similaire a coûté la vie à trois (03) personnes à Kita. L'incident s'est produit précisément à Doumbakoura. On dénombre finalement six (06) morts. Aussi, un (01) garçon de 16 ans s'est noyé le mercredi 12 juillet 2023 à la marre de « Tèrènakoni » dans le cercle de Kita. Selon des sources locales, la victime qui nageait dans la partie profonde de la marre, n'a pas pu faire face à la force de l'eau. Le 03 juillet 2023, une forte pluie s'est abattue sur la ville de Gao. Les eaux ont causé des dégâts matériels notamment l'effondrement des concessions et la destruction des panneaux de signalisation et des lampadaires.

V. Femme, paix et sécurité :

Ce mois de juillet 2023 a été marqué par la célébration de la journée Panafricaine de la femme, l'organisation Panafricaine des Femmes au Mali a organisé une lecture de coran en la mémoire de Aoua Kéita et de toutes les pionnières de l'Organisation Panafricaine des Femmes (OPF).

Auparavant, à 8h00, Un recueillement sur la tombe de Feue Aoua keita a lieu, au cimetière de Hamdallaye le 31 juillet.

VI. Recommandations

Au regard de la situation complexe tant sur le plan politico-social que sécuritaire que traverse le Mali, le rétablissement et la consolidation de la paix requièrent l'engagement et le concours de tous les acteurs et groupes d'acteurs, civils comme militaires. Ainsi, **WANEP-Mali** recommande :



Aux autorités de :

- Rendre effectif le processus de DDR en cours et intensifier les initiatives de lutte contre la prolifération et la détention illégale d'armes de guerres par des civils ;
- Repenser la structure de sécurisation des positions statiques des forces de défenses et de sécurités ;
- Poursuivre l'opérationnalisation de certains postes avancés dits fragiles et abandonnés ;
- De renforcer les postes existants en effectifs et en moyens vu qu'ils deviennent des cibles privilégiées des groupes radicaux ;
- D'installer des postes de sécurité entre Kolokani et Diéma dans la région de Kayes ;
- D'initier des politiques de réalisation d'accès aux services sociaux de bases au niveau des lignes frontalières qui sont des vitrines ;
- Intensifier les campagnes de sensibilisation contre la Covid-19 ;
- Doter les structures sanitaires de prise en charge du Covid-19 en moyens financiers et personnels adéquats et dans des locaux adaptés ;
- Accélérer le processus d'opérationnalisation de la police de proximité et des Comités Consultatifs de Sécurité (C.C.S) aux niveaux régional et communal à travers le pays ;
- Intensifier les campagnes de sensibilisation sur le respect du code de la route et sur le port du casque ;
- Soutenir et appuyer les initiatives locales de paix ;
- Travailler à l'organisation d'élections libres, crédibles et transparentes ;
- Rendre plus inclusive le processus électoral qui sera entamé vers la fin de la transition en vue de prévenir d'éventuelles crises pré et post électorales.



A la société civile :

- Soutenir les efforts des nouvelles autorités pour le retour à l'ordre constitutionnel ;
- Mener des actions de sensibilisation en faveur de la paix et la prévention de l'extrémisme violent surtout au niveau local à travers le pays ;
- Offrir des espaces d'échanges communautaires et intercommunautaires et multi-acteurs pour la cohésion sociale et plus de collaboration entre les Force de Défense et de Sécurité (**FDS**) et les populations ;
- Accompagner les autorités dans les efforts de prévention et de lutte contre la Covid-19 ;
- S'investir davantage dans la sensibilisation pour le respect du code de la route par les usagers ainsi que du port du casque ;
- Faire un plaidoyer auprès des autorités pour la tenue des élections libres, crédibles et transparentes dans un délai réaliste et données consensuel ;
- Sensibiliser les populations pour des élections inclusives et apaisées.



A la communauté internationale :

- Continuer à soutenir le gouvernement malien dans le déploiement de l'armée et les services techniques de l'État afin de rétablir l'autorité de l'État sur toute l'étendue du territoire ;
- Soutenir le gouvernement malien à travers la formation du personnel socio-sanitaire et la construction d'infrastructures appropriées à la riposte contre la Covid-19,
- Renforcer les initiatives de sécurisation transfrontalière notamment dans les zones du centre et du nord ;
- Accompagner le gouvernement malien pour l'organisation d'élections libres, crédibles et transparentes ;
- Soutenir les efforts du gouvernement malien pour la sécurisation des officiers d'états civils et préfectoraux dans les zones de grande insécurité.

VII. Conclusion :

L'analyse des recueillies du NEWS-Mali courant juillet 2023 met à l'évidence une extension des zones d'insécurité car en plus du Nord et du Centre, les régions du Sud comme Koulikoro, Nioro et Kayes, enregistrent de plus en plus d'attaques armées.

De même, on assiste à une multiplication des braquages presque partout sur l'étendue du territoire d'une part, et d'autre part, l'augmentation du nombre des attaques des postes de contrôle. Enfin la tendance de ce mois de juillet semble être les décès liés à la foudre qui se chiffre à six (06).

Pour faire face à cette extension des foyers d'insécurité, les autorités militaires doivent assurer un meilleur maillage sécuritaire pour une meilleure coordination entre les différentes unités des FAMa mais aussi une collaboration étroite avec les populations locales surtout dans les régions de Ségou, Mopti, Kayes, Koutiala, Gao, et Tombouctou qui sont affectées par une grande insécurité.

Sur le plan offensif, les FAMa ont réalisé un certain nombre de victoires importantes ayant permis de neutraliser des combattants des groupes radicaux.

VIII. Annexes :

Canevas de recensement des incidents

Domaine thématiques	NO.	Victimes	
		Morts	Blessés
Crimes et extrémisme violent :			
• Actions terroristes	27	57	81
• Braquage	11	00	05
• Assassinat	07	07	00
• Enlèvement	15	00	00
Démocratie et gouvernance :			
• Accident routier	04	05	14
Totale	64	69	100

À travers son Système National d'Alerte Précoce communément appelé NEWS, le Réseau Ouest Africain pour l'Édification de la Paix (WANEP-Mali), élabore et diffuse à la fin de chaque mois un bulletin mensuel sur la sécurité humaine afin d'informer les différents acteurs et/ou partenaires et formuler des recommandations à l'endroit des différents décideurs pour une approche de solution aux alertes données.

Ce monitoring mensuel est basé sur des informations collectées sur le terrain par les moniteurs de WANEP-Mali mais également du monitoring des différents médias tant nationaux qu'internationaux.

www.wanep.org/www.wanepmali.org email : info@wanepmali.org Téléphone : +223 89 56 80 81

